

FOS-SUR-MER

Lyondellbasell injecte 70 M€ dans son grand arrêt P.4

CHÂTEAUNEUF-LES-MARTIGUES

Un documentaire sur l'histoire du Bolmon P.10

La Provence

N° 889

Martigues - Istres - Vitrolles - Marignane

Mars 2021



L'après-Paty À l'école de la liberté d'expression

L'académie d'Aix-Marseille publie un fascicule de 66 pages destiné à aider les enseignants à affronter les débats avec les élèves, lutter contre le communautarisme, la violence et le harcèlement /PHOTO DR P.1

Deux profs marseillais menacés de mort



FOOTBALL OM
La loi du milieu

Guendouzi (photo), Kamara et Rongier ont muselé Lorient dimanche. De bon augure alors que débute une semaine chargée. /PHOTO NICOLAS VALLAURI P.28



NOTRE DOSSIER
**L'e-sport
marque
des points**

/PHOTO DR P.2 & 3



Les patous mis à l'index ?

ALPES Avec la multiplication du nombre des chiens de protection des troupeaux pour faire face au loup, des conflits d'usage se créent. Un éleveur a été condamné hier après que ses chiens ont mordu des randonneurs. /PHOTO ÉRIC CAMOIN P.40

VITROLLES
**La salariée
d'un Ehpad
harcelée ?** P.11

SUPPLÉMENT ÉCO
**Climat, valeurs:
des entreprises
en "mission"**



CRISE DU COVID
**Prolongement
du pass sanitaire,
enjeu électoral** P.111

BADMINTON FOS SUR MER

**"Tomi" Popov
défie le N°1
mondial!** P.30

/BADMINTON PHOTO



239736

Salon international d'art contemporain

2^e ÉDITION
art3f
MARSEILLE

22 > 24 Oct. 2021

Parc Chanot - Palais de la Méditerranée

ven 16h-23h - sam 10h-20h - dim 10h-19h

LE GÉANT
DES BEAUX-ARTS

RTM

La Provence

+ 200 artistes et galeries
peinture, sculpture
photographie
restauration en continu

www.art3f.com



CONFLIT

Grève des éboueurs: on retient son souffle...

Une semaine après la reprise de la collecte des ordures ménagères sur le Pays de Martigues et Istres Ouest Provence, la question des déchets reste un sujet de préoccupation avec "une grève simplement suspendue" par la CGT, qui maintient la pression malgré un accord entre la Métropole et les syndicats FSU et FO, majoritaires sur Marseille. "Il y a une épée de Damoclès", a rappelé le maire Gaby Charroux dans l'épineux dossier de la mise en conformité des éboueurs avec la loi de transformation de la fonction publique qui impose l'application des 35 heures, tout en tenant compte de la pénibilité. "Si les agents n'obtiennent pas gain de cause, la situation pourrait se compliquer" ne cache pas le maire de Martigues. "Les négociations sont en cours, a confirmé une source de syndicale hier. Au élus métropolitains de prendre leurs responsabilités, ne cachant pas un évocateur "On ne mesure pas la colère des agents." Comme le rappel que le feu couve, avec une certaine colère latente "après une reprise qui s'est faite sur des mensonges", regrette la CGT. /PHOTO P.S.



PLAGE DE FERRIÈRES

"Zébuline et Zigoto" la prolongation

Cela a été voté lors du dernier conseil municipal, la paillote "La cuisine de Zébuline et Zigoto", sur la plage de Ferrières, va rester ouverte jusqu'au 7 novembre (sauf déluge). Les propriétaires ont demandé l'autorisation d'ouvrir tous les midis de 11h à 17h/18h du jeudi au dimanche et tous les jours de 11h à 20h durant les vacances scolaires. /PHOTO P.S.



Deux ans après ses débuts, "Réponses" a fait ses preuves

QUALITÉ DE L'AIR

 La démarche citoyenne a recensé de nouvelles attentes de la population

Il y a encore trois ans, réunir associations, collectivités, état et industriels autour d'une même table pour parler qualité de l'air relevait d'un sacré pari. À l'époque, le sujet était devenu une source de crispations, nourries par les études successives qui étaient sorties à quelques mois d'intervalle en 2017 et 2018. La plus complète "Scenarii", faite par l'État, n'avait pas caché la corrélation entre santé et pollution, cette dernière autant issue de l'industrie que des transports ou autres sources. "Un fossé s'était creusé, la population se sentait abandonnée face à des acteurs devenus inaudibles", analyse Gwenaëlle Hourdin, déléguée générale du SPPPI Paca (*). Et pour le combler, petit à petit, le dispositif Réponses est né. Cette démarche inédite, s'adressant aux 300 000 habitants des 21 communes du pourtour de l'étang de Berre, est partie à la rencontre de la population au printemps 2019, avec l'engagement d'écouter leurs préoccupations. De ces rencontres sont nées 120 actions, dans un plan les regroupant, consultables librement sur internet (**). "En 2020, il a fallu faire vivre ce plan d'actions, et ce sont les associations qui s'en chargent, au rythme d'une réunion tous les deux mois."



Pour recueillir de nouvelles attentes de la population, l'équipe du dispositif "Réponses" est répartie sur le terrain, questionnaires en main. /PHOTO DR

Après ces premières rencontres, est venu le temps d'un retour sur le terrain, au printemps dernier, pour repartir au contact des habitants, autant pour évaluer la connaissance du dispositif que pour faire le point sur de nouvelles attentes. Et aussi pour partir à la rencontre d'un nouveau public, d'ordinaire éloigné de ce type d'initiatives. "C'est ainsi que

nous avons mené une opération avec le conseil municipal des jeunes de Fos-sur-Mer, qui eux aussi peuvent avoir des choses à dire", rappelle-t-on dans les rangs.

"De l'espoir pour l'avenir"

Lors de cette deuxième campagne de rencontres, 1 300 personnes ont accepté de livrer leurs ressentis, dans les 21 villes

concernées. "79% d'entre elles avaient un ressenti positif du dispositif, ce qui nous donne de l'espoir pour l'avenir. S'il était encore méconnu il y a deux ans, sa notoriété va dans le bon sens. Et surtout, la confiance, qui se gagne petit à petit, va en grandissant". Avec des acteurs supplémentaires (une dizaine en deux ans), des habitants exigeants et en capacité de comprendre les

enjeux, "Réponses" s'affirme déjà comme une réussite.

Avant de dresser un bilan complet en fin d'année, de nouvelles attentes ont été révélées par ces derniers temps de rencontres. "Celle qui est immuable, et représente quasiment la moitié des sondés, c'est "réduire les émissions polluantes", indique Gwenaëlle Hourdin. D'autres font leur apparition, comme tout ce qui se rapporte aux véhicules électriques: que deviennent les batteries, faut-il installer davantage de bornes... Le lien entre pollution et allergies fait aussi partie des nouveautés."

Du 17 au 20 novembre, des ateliers permettront d'évoquer ces attentes et les actions correspondantes à mettre en place. Comment mieux mobiliser, en intégrant de nouveaux publics comme les jeunes et personnes pagées, comment mieux travailler en semble, informer, dialoguer... Le programme est encore vaste, et la journée nationale de la qualité de l'air a permis, la semaine dernière de l'évoquer de nouveau.

Eric GOUBERT

(*) : SPPPI : Secrétariat permanent pour la prévention des pollutions industrielles. Basé à Port-de-Bouc, il réunit les acteurs qui interviennent sur ces démarches. (**): www.dispositif-reponses.org

L'AGENDA AUJOURD'HUI

● **Conférence-débat.** Proposée par la CFDT et l'Union territoriale des retraités des Bouches-du-Rhône, sur le thème "Les solidarités intergénérationnelles", avec la sociologue Angélique Giacomini, à la maison des syndicats, allée Benoit Frachon, à 18h.

● **Conseil de quartier La Couronne/Carro.** À la salle polyvalente la Couronne, à 18h.

● **MairieBus.** Vaccination, en partenariat avec la CPTS du Pays de Martigues, parvis de la maison de quartier de Boudème/Jonquières, de 16h à 18h 30. Vaccination première dose (dès 12 ans), et 3e dose pour les plus de 60 ans. Venir muni de sa carte Vitale.

● **Théâtre.** Vilain! d'Alexis Armentgol, Théâtre à cru, au théâtre des Salins, à 19h. Dès 9 ans. Tarifs: de 8€ à 12€. → www.les-salins.net

DEMAIN

● **Tea time.** Atelier de discussion en anglais, au café associatif Le Rallumeur d'étoiles, quai Brescon, à 17h. Adhésion obligatoire et à prix libre. → Renseignements au ☎ 04 42 02 59 80.

● **Conseil de quartier.** Quartiers Canto-Perdrix/4 Vents, au centre social Jeanne-Pistoun, à 18h.

● **Exposition "Léa Barbazanges à la lisière du visible".** Visible jusqu'au 30 janvier, au musée Ziem, 9 boulevard du 14 Juillet. Entrée libre de 14h à 18h. → Renseignements au ☎ 04 42 41 39 60.

AU MIKADO

Les entrepreneures mises à l'honneur

"Ose !" le cercle business des entrepreneures, rendez-vous donné au pôle Mikado, était dédié à l'entrepreneuriat au féminin et il a proposé sa deuxième édition. Il était ouvert cette fois, toute la journée, non seulement aux porteuses de projets mais aussi aux dirigeantes.

"On a créé ce salon pour soutenir et promouvoir l'entrepreneuriat au féminin : aider à avoir confiance, sortir de l'isolement, être accompagnée, avec 170 personnes présentes pour cette édition", a précisé Catherine Gineste, membre associée de la CCIAMP (Chambre de Commerce et de l'Industrie Métropolitaine Aix-Marseille-Provence), organisatrice de l'événement en partenariat avec AXA et la chambre des notaires des Bouches du Rhône. Aix-Marseille-Provence Métropole et le conseil de territoire du Pays de Martigues étaient représentés (Florian Salazar-Martin pour Gaby Charroux excusé).

À la fin d'une journée intense avec tables rondes, conférences et ateliers, a été décernée la remise des prix du concours de pitchs.



À la fin d'une journée intense avec tables rondes, conférences et ateliers, a été décernée la remise des prix du concours de pitchs. /PHOTO N.G.A.

tions du jury.

En catégorie dirigeante d'entreprise, c'est Lauriane Tribet pour son office déco (réaménagement des entreprises) qui est lauréate.

Le coup de cœur est pour la martégale Virginie Lopes avec "Portuligère".

"Je suis fournisseur de bouchons en liège (la cave de St Julien est cliente), issus de l'agriculture biologique, pour les vins et les spiritueux. Je commercialise. Mes bouchons viennent du Portugal dont je suis originaire. C'est mon père qui m'a transmis cette activité et moi après avoir été infirmière à l'hôpital de Mar-

tigues, je me suis reconvertie. J'ai mon site Internet."

En catégorie "Porteuses de projet", Anne Lorient est gagnante. Elle propose une offre alimentaire de street food innovante, réconciliant gourmandise et alimentation santé.

Les projets tous très "inspirants" et "constructifs", se déclinent aussi en projets écoresponsables. La martégale Nathalie Garcia est lauréate pour son "Green coach'in, et son projet d'épicerie en vrac" (elle cherche un local à prix raisonnable). "J'ai fait mes premiers pas à la MJC avec mes éco cups (qui remplaçaient les gobelets-

tables). Je vais dans les centres sociaux où je fabrique les tote bags (sacs fourre-tout). Tout ce qui est recyclage, réemploi, réutilisation m'intéresse." A suivre, Nathalie Garcia n'est qu'au démarrage de son beau projet d'épicerie en vrac, avec prêt et subvention.

Les récompenses sont multiples pour chaque lauréat gagnant et coups de cœur, offerts par les partenaires: de la machine à café à l'accompagnement personnalisé ou aux frais de gestion de compte pro.

Prochaine édition début 2022 à Aix-en-Provence.

HIPPODROME DE SALON

DIMANCHE 24 OCTOBRE 2021 FETE DE LA BIÈRE ET DE L'HIPPODROME

11H45

ENTRÉE GRATUITE



>CHOUCRUTE GEANTE 18€ (SOUS CHAPITEAU) ORCHESTRE BAVAROIS MENU ENFANTS 8€

OU

>REPAS TRADITIONNEL AU RESTAURANT PANORAMIQUE INFO : 06 89 99 93 87

8 COURSES PREMIUM AU TROT

GRATUIT >ANIMATIONS ADULTES

Stand jeu, animation, cadeau

GRATUIT >ANIMATIONS ENFANTS

Manège enfants, structure gonflable pour enfant, balade en poneys

RESTAURANT PANORAMIQUE-BUVETTE-SNACK

